

## PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Diego Herrera Plata

Entrevistado: Carlos Pardo Cabado

Fecha de la entrevista: 06/07/2007

Lugar: Mazagón (Huelva)

### TRANSCRIPCIÓN SEGÚN MINUTAJE

ARCHIVO I: duración: 61 minutos, 15 segundos. Fecha: 06/07/07.

00.01. El entrevistador presenta el proyecto a Carlos y enseguida empezamos a hablar de su infancia. Fallecidos sus padres va vivir con unos tíos de cierto nivel económico. Además nos encontramos con una familia ideológicamente dividida: la tía monárquica, el tío republicano y el marido de la hija comunista. Según él esto era un reflejo de lo que era la sociedad del momento. Nos relata el estallido de la Guerra Civil, en primera persona, cuando se dirigía de la Coruña a la casa de verano que tenían en Mondoñedo.

09.14. El entrevistador le pregunta por la filiación política republicana de su tía y Carlos responde que no era de ninguna concreta. Seguimos hablando del estallido de la guerra y de su salida de España hacia Montevideo, con la idea de que la guerra sería corta y aquello sería poco más que unas vacaciones de dos meses.

11.08. Nos empieza a relatar su vida en Montevideo donde es enviado a estudiar en colegios católicos, y donde su tía entra en contacto con la Falange. El toda esta etapa inicial la veía como un juego, téngase en cuenta que debe tener siete u ocho años. Pasa el tiempo, empieza a trabajar, fallece su tía y se queda sólo.

13.17. En Montevideo, entra ahora en contacto con exiliados españoles de la CNT que intentaban influenciar en el sindicalismo uruguayo, pero las informaciones que recibí de España eran sesgadas y contradictorias. Se empieza a plantear volver a España y el cónsul le anima a ello, ante sus reticencias por la situación económica de España, le dice que es todo mentira, que en España hay comida suficiente. Le convence y regresa a España en un barco español, donde empiezan a dándole la cartilla de racionamiento.

Desembarca en Barcelona y le obligan a comprar el cartoncillo de Auxilio Social, va en tren hacia Madrid y descubre que hay guerrilla en los Pirineos... se plantea si ha hecho bien en venirse de Montevideo.

21.41. En Madrid comienza a trabajar en Nájera, dependiente de la Fundación Generalísimo Franco, al mismo tiempo realizará el servicio militar, también Madrid. Puede compatibilizar ambas cosas porque está destinado en el servicio de oficinas y terminaba a las dos de la tarde. Nos relata varias anécdotas del comportamiento de algunos militares del régimen, y nos cuenta también que en la empresa donde trabaja conoce a la que actualmente es su mujer.

30.31. Decide volver a Montevideo, reflexionamos al mismo tiempo de la casi inexistente oposición política al franquismo, estará en Uruguay solo seis meses y se vuelve a Madrid, donde permanecerá cuatro o cinco años antes de irse a Alemania.

35.29. Hablamos de su marcha a Alemania, de su vuelta para casarse y del egreso del matrimonio de nuevo a Alemania. Su mujer empieza a trabajar en la empresa DKE por saber inglés y español. Nos explica como realmente comienza en estos momentos su actividad sindical.

41.45. Se inicia, desde un punto de vista sindical en el sindicato alemán del metal, en parte debido a la llegada cada vez más frecuente de emigrantes españoles. Nos explica su entrevista con Manuel García Montesinos, el sobrino de García Lorca, y nos empieza comentar como éste después de su marcha a Nueva York con su familia regresa a Madrid en los 60, pero no se siente a gusto y se va a Alemania, donde coincidirán. Habla de la diferente estructura sindical alemana y francesa o española, donde la central tiene sólo cierto protagonismo político.

46.01. Nos comenta los problemas que Manolo Montesinos y él mismo empiezan a tener con la dirección de UGT en Toulouse, al mismo tiempo que se crean secciones de UGT en Alemania. Nos comenta de Tomás Pascual y todos lo del exilio francés estaban muy alejados de la realidad española y tenían de ella una visión distorsionada.

El entrevistador le plantea el momento en que decide su orientación política socialista y comenta que en Montevideo, tras conocer el anarquismo de la

CNT. Sigue hablando de los problemas con la ejecutiva de Toulouse, que no quería reorganizar la UGT en España porque estaba “contaminada”. Cita como muestra de las irrealidades españolas tanto la publicación franquista de Arriba, como los boletines que la UGT publicaba en Francia. Finalmente habla de cómo él y otros contribuyeron a la democracia española, pero también los turistas alemanes que se quejan de la censura que perciben en sus publicaciones.

**ARCHIVO II: duración: 37 minutos, 01 segundos. Fecha: 06/07/07.**

00.01. Continuamos hablando de la reunión de Bruselas, donde el PSOE y la UGT discuten la conveniencia de que sus afiliados militen en los sindicatos y partidos políticos socialistas europeos. Hay dos posturas una de integración como la de nuestro entrevistado y otras como la de Garnacho contraria. Considera que esta última postura que era la mayoritaria fue un error, puesto que supuso cierto aislamiento.

Sigue explicando cómo en Alemania se sigue trabajando en la primera línea, organizando manifestaciones, con españoles reales que en vacaciones vuelven a España, con contradicciones pero siempre con una postura socialista democrática.

03.51. Vuelve a hablar de la ejecutiva de Toulouse, no entendían las relaciones sindicales. Para ello nos muestra una carta de Pascual Tomás a Montesinos, en la que el primero le dice que cualquier cosa que se vaya a decidir debe tratarse de ejecutiva a ejecutiva, es decir de UGT a DGB, y no directamente a IG Metal, que en Alemania trabajaba de una forma totalmente autónoma.

05.44. Habla de una entrevista realizada a Nicolás Redondo en marzo de 2007 En el diario El Mundo; pasa a explicar que él es muy subjetivo y que su mujer apoya al PSOE sin cuestionarse más. Vuelve a la entrevista a Nicolás Redondo, y dice que este le comenta a Victoria Prego que UGT no recibió ayuda más que de algún sindicato francés y se muestra dolido por ello.

08.28. Nos cuenta de cómo era más fácil en Alemania llevar a cabo una actividad sindical porque estaban en contacto directo con los trabajadores. Nos habla de españoles emigrantes que se afilian al SPD y a la CDU, y de cómo se

crean en Alemania con la oposición de Toulouse la Federación de Secciones de UGT. Cita también la importancia del PCE y el apoyo de CCOO.

13.52. Hablamos ahora de su regreso a España, y de cómo deja de trabajar para IG Metal y para llevar la delegación Ibérica de la FTIM en 1976. Nos cuenta como fue detenido por publicar en la revista alemana que dirigía una foto de Hitler acunando a Franco, y de cómo le ofrecieron la nacionalidad alemana pero él siempre la rechazó por sentirse muy español. Expone su apoyo a la UGT desde el puesto que ocupaba en la FITIM, lo que le acarrea algunos problemas con otras centrales como USO

17.54. Pasa a explicarnos el XXX Congreso de la UGT en al que participa muy activamente, y como le sustituye al frente de Secretaría de Emigración, Carlos Navarrete. Se inicia en el congreso la lucha por ver si se implantaba en UGT el modelo francés o el alemán. Nicolás Redondo apoya el modelo francés, donde la central está por encima de los sindicatos profesionales, todo ella genera tensiones pero Nicolás Redondo, no quiere escuchar... intenta justificar porque el modelo de sindicalismo alemán era mejor que el francés.

25.02. Explica su visión sobre las viviendas de UGT y los problemas que trae a UGT. Sigue defendiendo el modelo de sindicalismo alemán y critica el modelo de elecciones sindicales, defiende que la afiliación y no las elecciones son las que deberían determinar la fuerza de un sindicato. Comenta que su postura le enfrentará a otros sectores de la UGT, entre ellos a Nicolás Redondo. Incluso consiguió ayudas económicas americanas para la Sección del Metal de UGT, y Nicolás Redondo las hizo llegar a otro lugar, a muchos sentaba mal que se consiguieran estas ayudas. Pone como ejemplo el congreso extraordinario para quitar a Antonio Puerta.

28.17. Nos comenta como el cónsul alemán en Málaga quería que Billy Brandt que se encontraba de crucero por la zona, pisara suelo español, y de cómo desde Alemania hubo que forzar al SPD para que lo impidiera, no hay que olvidar que en España todavía estaba Franco. Nos muestra algunas fotos de la creación de la CES, donde aparecen Nicolás Redondo, José Luis Corcuera y él mismo, en aquellos momentos todos tenían buenas relaciones, aunque después no todo fuera tan bien.

30.29. Hablamos de su participación en el XII Congreso de UGT, donde es elegido Secretario Sindical de Emigración, debido a la labor desarrollada con los emigrantes económicos en Alemania y el pertenecer a un sindicato alemán, con cargos de responsabilidad. Vuelve a plantear los problemas con los compañeros de Francia que tenían una visión totalmente diferente, y comenta que fue elegido sobre todo gracias al apoyo del interior.

33.20. Comenta que del exterior recibió el apoyo de Antonio García Duarte y que colaboró con Juanito Iglesias del PSOE para temas de emigración, aunque este último que estaba en Francia, tenía un concepto diferente. Nos habla de emigrantes gallegos que después de pasar por Asturias y Bélgica llegan a la cuenca del Rhur alemana, donde el entrevistado trabajará con ellos a través del sindicato minero. Nos comenta una anécdota sobre un emigrante cordobés (suena su teléfono e interrumpimos la entrevista)

**ARCHIVO III: duración: 23 minutos, 05 segundos. Fecha: 06/07/07.**

00.01. Nos comenta que ha llamado su sobrino que es abogado del PSM para pedirle opinión sobre el congreso que se está organizando para finales de agosto de 2007. A continuación sigue comentando la anécdota con la que se interrumpió la conversación, sobre una española que va a Alemania y se asusta de unas escaleras mecánicas de unos grandes almacenes. Cuando los emigrantes iban teniendo confianza les hablaba de sus abuelos y siempre había entre ellos uno que era de UGT. Explica que tenían muy mitificado al PCE en detrimento de la socialdemocracia, y que para demostrarle como funcionaban los comunistas organizaron viajes a la RDA.

Estos trabajadores cuando regresan a España contribuyen positivamente a la expansión de UGT, porque ya la conocían y venían con las ideas del sindicalismo libre.

03.24. Habla del sacrificio de compañeros del interior que prefieren ir a la cárcel antes que pagar una multa para evitar que cayera dinero en los franquistas. Es el caso de Nicolás Redondo y Lalo que rechazan un dinero ofrecido por sindicatos alemanes para evitar la cárcel. Nos explica como

después en Bilbao, poco antes de morir Franco, Nicolás Redondo le presenta a Rubiales que le insta a ingresar en el PSOE.

07.29. Expone, utilizando como ejemplo la SEAT como a la hora de elaborar un convenio colectivo en una gran empresa debe tenerse en cuenta el origen geográfico de los trabajadores, para que el convenio se aadecue lo más posible a sus intereses. Considera que UGT hizo un buen trabajo, al igual que en Ford o General Motors (busca documentación).

14.14. Nos explica la importancia que tiene la General Motors en Estados Unidos y la gran sindicación de los trabajadores, de manera que cuando decide instalarse en España se pone en contacto con él, e instala una oficina en Madrid, contra su opinión que considera que debe estar donde está la fábrica. Se inicia por parte de la empresa un estudio para la ubicación de la fábrica y se barajan dos posibilidades: en entorno de Cádiz y el de Zaragoza que será el elegido, Carlos a través de la FITIM convoca un simposio en Zaragoza para debatir las condiciones e invita a ugetistas gaditanos.

Este simposio lo paga íntegramente la FITIM, y Carlos lo único que pide a General Mortors es que ofrezca trabajo a ugetistas que reúnan condiciones. Al ver la lista y después de hablar con otros compañeros, Carlos descarta a Luis Roldán que por aquel entonces era teniente de alcalde en el Ayuntamiento de Zaragoza. Considera que UGT hizo un buen trabajo y que se ganó el respeto. Muestra de nuevo su desacuerdo con el sistema español de elecciones sindicales, al no considerarlo representativo de la afiliación.

ARCHIVO IV: duración: 70 minutos, 27 segundos. Fecha: 06/07/07.

00.05. Continuamos la entrevista hablando del informe que Carlos elabora en 1976 para la FITIM, en el que se pone de manifiesto la gran cantidad de sindicatos de todo tipo que había en España, con lo cual a su juicio las elecciones sindicales quedaban muy distorsionadas. Piensa que había que trabajar para que UGT fuera el gran sindicato y CCOO hubiese quedado

reducido a un plano simbólico, considera que de alguna manera Nicolás Redondo es responsable de que no se consiguiera.

02.52. Se plantea que quizá el problema sea anterior, de los años 60 cuando el exilio cierra los ojos y se niega a participar en la estructura del sindicato vertical. Nos habla de la figura de Adolfo Suárez como Director General de Televisión Española, y de cómo pretende censurar informaciones que se daban en Alemania para los emigrantes españoles. Habla de los problemas dentro del sindicato y el partido y pone como ejemplo el distanciamiento de Patxi López y Nicolás Redondo Terreros

07.54. Me da su visión sobre la izquierda y la derecha, y como considera que en la actualidad no hay demasiadas diferencias en la aplicación de políticas económicas. También expone como antes de la muerte de Franco, la UGT como institución permanecía inamovible, no acompañando las transformaciones que había sufrido la sociedad española, aunque si había muchas individualidades que lo habían entendido bien. Cita a Felipe González o a Carlos Navarrete como ejemplo. Se queja de cómo el SPD quería ofrecer ayuda directa a los españoles represaliados y Toulouse no facilitaba ni nombres ni direcciones.

15.00. Sigue explicando lo mismo y cita como ejemplo represaliados a los que el tuvo que localizar en Bilbao para ayudarles ante la pasividad de Toulouse. Lamenta que después del Congreso del PSOE se dedicaran a insultar a compañeros que después caerían en el olvido y a los que nadie recuerda después del gran servicio prestado a la UGT y al PSOE. Considera que UGT para avanzar debe liberarse de la gente ligada al pasado, y no quiere hablar de renovación porque él fue contrario a la renovación del PSOE. Cita a Cándido Méndez y a Gaspar Zarías

20.34. Comenta, muy por encima donde estaba cuando es asesinado Carrero Blanco y cuando muere Franco.

22.30. Me habla del servicio de prensa que hacían en Alemania resumiendo las noticias que sobre España aparecían en la prensa internacional, y que desarrollarán entre 1966 y 1976. Me enseña otras publicaciones que hacían como el Exprés Español, una foto de esta revista de la que Carlos es el

director le llevará a su detención y encarcelamiento en España. Nos lo describe y comenta que salió con cierta rapidez gracias a la ayuda de la embajada alemana en Madrid. Vuelve a reflexionar sobre el hecho de que la dirección de Toulouse no entendiera que estas publicaciones se pudieran hacer al margen de la DGB y de la UGT.

29.52. Volvemos a hablar de la muerte de Franco, y de los coletazos del régimen en 1976, cuando es retenido en la frontera con Portugal durante unas horas cuando se dirigía a Lisboa con su mujer.

31.44. Nos da su visión el 23 de febrero de 1981, piensa que era imposible que triunfara, era algo anacrónico y Europa no lo hubiera permitido. El estaba en Lisboa donde presencia una manifestación de la izquierda radical portuguesa que asalta la embajada de España.

33.27. Llegamos a 1982 y al triunfo electoral del PSOE en las elecciones, y de cómo se ganaron a pesar de que no había organización y estructura de partido, vuelve a citar a Juan Guerra que será nombrado Delegado del Gobierno en Navarra.

35.24. Hablamos de la campaña electoral del PSOE y del slogan “OTAN de entrada no” Opina que es muy fácil hacer demagogia cuando no se tienen responsabilidades de gobierno, cuando Felipe González llega a la Moncloa se da cuenta de la realidad.

37.54. Comentamos el desencuentro entre la UGT y el PSOE. Carlos opina que un problema importante era que no se sabía donde empezaba la UGT y donde terminaba el PSOE y para explicarlo recurre a la compra de la SEAT por parte de Wolsvagen, él le pide opinión a Fernández Marugán y este le dice que haga lo que quiera, que no hay una postura oficial del gobierno. Se queja de que las cuestiones personales entre Felipe González y Nicolás Redondo condujeron a unas huelgas generales sin sentido, que no se sabía que se reivindicaba y que tampoco suponían nada, puesto que el PSOE seguía ganando las elecciones. Considera que Nicolás se equivoca.

46.16. Nos explica la derrota electoral del PSOE y el triunfo del PP, piensa que a pesar del carácter carismático de Felipe González, se está produciendo un cambio generacional. Considera que los GAL Y Luis Roldán contribuyeron a

esa derrota electoral, pero no en la medida que se esperaba, el PP ganó con mayoría insuficiente y tuvo que pactar con CIU y PNV. Opina que Felipe González es un hombre de palabra y que una vez que se retira no volverá, pero está convencido de que si lo hiciera volvería a ganar las elecciones.

48.54. Comenta el congreso de 1977 de unificación con la USO. Carlos contrario unto con Corcuera a esa unificación tal cual. La USO, a su juicio era una creación artificial Daniel Benedit de la FITIM: El defendía de que la ente valiosa se integrara e UGT sin más, y considera que la unión añadió problemas y tensiones a la UGT, además de que no fue completa porque todavía sigue un sector de USO e forma independiente. Me habla de su intento junto con otros compañeros de unificar el sindicalismo español, a través la ASO, al igual que se hizo en el 36 entre UGT y CNT, pero este proyecto fracasó y considera que fue malo para el sindicalismo y los trabajadores. Habla del País Vasco y de la cantidad de sindicatos que hay y como ELA-STV se avergüenza de sus siglas en castellano y en la actualidad reniega de ellas.

56.28. Planteamos la cuestión de si los sindicatos se han adaptado a la sociedad de su tiempo, el opina, sin dar siglas que depende, que no todos los sindicatos son iguales, que unos miran hacia adelante y que otros siguen aferrados a viejos conceptos. Considera que un sindicato moderno debe ir por delante y prever los problemas que van a surgir. Incluso plantea el malestar creado entre los sindicalistas de UGT porque el candidato a alcalde del PSOE en Huelva no los llama a las lista. Enlaza el tema con la cesión de terrenos municipales a UGT y las viviendas de PSV.

62.33. Opina sobre la gestión de UGT en el caso de las viviendas de PSV, y cree que la hipoteca del patrimonio de la UGT fue una falacia porque apenas había nada que hipotecar, considera que UGT actuó mal pidiendo terrenos a los alcaldes socialistas, considera que en todo caso UGT debería haber supervisar pero no construir. Considera que UGT, en muchos aspectos se ha quedado anclada en el pasado y que debe modernizarse, pone como ejemplo las asambleas de trabajadores para no permitir las horas extras, y de cómo estos las desean porque suponían el sobresuelo necesario para pagar las hipotecas. Se siente dolido porque sus críticas fueron interpretadas como

acusaciones y no como una visión diferente del hecho sindical. Se siente afortunado por haber vivido en primera persona momentos claves de la historia, y está muy agradecido porque la Fundación Larga Caballero haya querido que colabore en este proyecto. Finalizamos así esta entrevista.